



Revista
“TECNOÁRIDO”
Año 5 - Nº 8 - Junio de 2023

Capítulo 6

**EXPERIENCIA DE TRABAJO
JUNTO A LOS JÓVENES RURALES DE TALVA,
DEPARTAMENTO GRAL. BELGRANO**



EXPERIENCIA DE TRABAJO JUNTO A LOS JÓVENES RURALES DE TALVA, DEPARTAMENTO GRAL. BELGRANO

AUTORES:

*Ing. Eliana Villagrán (INTA AER Chemical) | Med. Vet. Paul Mercado (INAFCI La Rioja)
Lic. (Mg.) Gabriela Chávez (INTA EEA La Rioja)*

“Es la misma esencia de nuestra tierra, que tiene mucha leyenda, historia y un gran presente. Para que los pueblos no desaparezcan tiene que haber seres humanos dispuestos a que esto no ocurra”, Julio Zarate.

Está en Talva el espíritu emprendedor, entusiasta y apasionado de personas que nacieron en este pequeño poblado de La Rioja, dice entre sus líneas el Prólogo del Libro “Historia, presente y futuro de Talva”, y son estos sentidos los que aún prevalecen en el presente de este pueblo rural en el dpto. Gral. Belgrano, provincia de La Rioja.

Allí un grupo de 9 jóvenes rurales a principios del año 2022 se reunieron con deseos de mejorar la producción familiar avícola con fines de autoconsumo. Encontraron en el proyecto de jóvenes, financiado por Fundación ArgenINTA y la Dirección de Extensión y Transferencia de INTA el camino para obtener los insumos necesarios que permitiesen concretar su sueño: tener pollitos para mejorar la producción de ponedoras destinadas a la producción familiar de huevos.

El presente artículo tiene por objetivo compartir la puesta en marcha de una incubadora de producción avícola mediante tres experiencias llevadas a cabo por jóvenes rurales de Talva; destacando las fortalezas, los aprendizajes y puntos de reflexión de jóvenes y técnicos que participan en este proceso de trabajo.

Para tal fin, se analizarán los discursos de los jóvenes participantes del proyecto poniendo en valor los desafíos y proyecciones a lo largo del tiempo y se reflexionará desde la extensión sobre este abordaje en el territorio.

EL PENSAR LAS JUVENTUDES DESDE INTA

El mirar las juventudes desde la ruralidad, implicó para los profesionales de INTA un nuevo desafío ya que siempre se trabajó con los padres o abuelos de estos jóvenes que han estado en el ámbito rural. En este nuevo escenario estratégico de INTA, desde lo técnico se evidencia un proceso de abordaje incipiente que conlleva nuevas metodologías de trabajo y replanteos de las estrategias puestas en marcha para abordar de manera transversal las problemáticas del territorio, sus habitantes y escenarios de futuro.

Desde este punto de vista, se trata de resolver mediante los proyectos de Fundación ArgenINTA problemáticas presentes en cada rincón del país, sabiendo que los jóvenes son actores sociales estratégicos con el cual INTA dialoga en sus prácticas cotidianas desde la extensión y la comunicación.

LA EXPERIENCIA Y SU RELACIÓN CON LA ACTIVIDAD AVÍCOLA

La localidad de Talva se encuentra a 14 km de la ciudad de Oltá, y a 45 km de la ciudad de Chamental. Viven en esta comunidad 21 familias que forman una población de 65



Capacitación en manejo de la incubadora.



Pollitos naciendo en la primera experiencia con la incubadora.

habitantes con 15 adultos, 9 niños y 41 jóvenes, según datos aportados por el Sr. Néstor Ávila de Defensa Civil del Departamento Gral. Belgrano.

Las familias participantes del proyecto que se dedican a la producción avícola y la realización de huertas familiares, se sitúan al ingreso del camino principal a Talva, en tanto, quienes se dedican a la producción ganadera lo hacen kilómetros más adelante de este poblado.

Los ingresos de la familia en su mayoría provienen del empleo estatal, algunos hombres realizan tareas rurales remuneradas. La comunidad se dedica principalmente a la actividad ganadera bovina-caprina quedando como una actividad secundaria la cría de aves de corral y el trabajo en huertas familiares de autoconsumo. Para el fortalecimiento de la actividad avícola, algunas familias recibieron pollitos

bebé que integran el componente Aves del Programa Prohuerta -Ministerio de Desarrollo Social de Nación e INTA- con el objetivo de contribuir a la soberanía alimentaria de las familias rurales.

De los 9 jóvenes participantes en el proyecto solo dos jóvenes del grupo estudian en la ciudad de Olta el nivel terciario, otros tienen inconcluso el nivel secundario, mientras que la mayoría se dedican a las actividades domésticas en sus hogares y la mayor parte de los jóvenes tienen su familia constituida. Sus edades oscilan entre los 19 y 28 años según datos aportados por los informes internos del proyecto y un relevamiento de campo en el año 2022 realizados por la Agencia de Extensión Chamental.

El Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) a través de la Agencia de Extensión Rural Chamental junto al Instituto Nacional de Agricultura Familiar, Campesina e Indígena La Rioja (INAFCI) acompañan este proceso organizativo para potenciar el grupo de los jóvenes en la ruralidad y fortalecer la producción avícola. Estas instituciones han desarrollado en la comunidad otras acciones destinadas a mejorar la producción de los pequeños productores ganaderos como por ejemplo la ejecución en el año 2022 del proyecto “En nuestras manos, fortaleciendo nuestras producciones en Los Llanos Riojanos”, destinado a la construcción de corrales caprinos y gallineros.

En el año 2021, se trabajó con la comunidad en un fondo rotatorio de maíz enmarcado en el Programa de asistencia crítica y directa de INAFCI involucrando a 10 familias de la comunidad. Por su parte, el equipo técnico de la Agencia de Extensión Rural Chamental trabajó en dos proyectos de jóvenes en el dpto. Gral. Belgrano durante el año 2020 y 2021, siendo éste el proyecto que se presenta en la tercera convocatoria.

SOBRE EL PROYECTO

El proyecto “Jóvenes rurales de Talva” contempló la compra de insumos como una incubadora de 200 huevos, bebederos, comederos, alambre tejido para mejorar las instalaciones de los gallineros disponibles, como así también medicinas para el mantenimiento de la sanidad avícola.

Asimismo, se llevó adelante la capacitación en recolección y/o selección de huevos, uso y manejo de la incubadora a cargo del Med. Vet. Paul Mercado del INAFCI en el mes de noviembre del año 2022.

También en esta instancia se acordó de manera conjunta el lugar donde funcionaría la incubadora de manera comunitaria y se colocaron los primeros 200 huevos en este artefacto para la obtención de pollitos.

El trabajo conjunto de los jóvenes en la elección del lugar, la división de tareas y el cumplimiento de estas tareas, posibilitó que la primera experiencia de producción avícola

para consumo familiar diera sus primeros pollitos a finales de diciembre del año 2022 con una producción de 62 ejemplares.

LOS APRENDIZAJES

Incentivados por mejorar la producción avícola y el disponer de carne y huevos para la alimentación familiar, los jóvenes rurales entre reuniones, capacitaciones y acuerdos de trabajo fueron aprendiendo nuevos conceptos en torno al manejo de la incubadora, de los cuidados de los pollitos, de su manejo sanitario y nutricional.

En los relatos de los jóvenes participantes aparece de manera constante la necesidad de trabajar en esta línea de producción para el consumo familiar, y la reducción de los gastos de la familia. Aprendieron una nueva manera de obtener pollitos mediante las capacitaciones y esto permitió ir mejorando las experiencias de manejo con la incubadora como rotación, temperatura, humedad, mantenimiento de la bandeja con agua y limpieza del lugar donde se encuentra la incubadora.

También en los relatos se destacó la importancia de organizarse entre los jóvenes para el manejo de la incubadora en grupos menores que iban rotándose para la atención de la misma. Una vez que comenzaron los nacimientos se distribuyeron los pollitos para que cada joven realice la cría en los gallineros que posee en sus hogares, cuenta una de las jóvenes informantes.

Con esta actividad los jóvenes afirman que las actividades de cría de ponedoras los mantienen de pie en el territorio. Ven que es posible aspirar a otras acciones y diversificar la producción. “Aprovechamos el campo y lo que nos da. A echarle ganas, trabajar mucho y seguir adelante” afirmó una de las jóvenes rurales.

LOS DESAFÍOS

Algunos desafíos que visualiza el equipo técnico junto a los jóvenes de Talva están orientados a continuar con actividades productivas, que contribuyan al arraigo en su localidad y aporten a la economía familiar, disminuyendo los gastos en la alimentación del grupo familiar. Estas actividades deberían estar focalizadas en la producción de huevos a escala familiar, la crianza de aves de corral y aprovechamiento de la gallina ponedora una vez que finaliza su ciclo productivo. También enfatizan los informantes que es importante contar con una huerta familiar para disponer de verduras frescas y de este modo mejorar la alimentación del grupo familiar. Además, otro desafío señalado por los jóvenes es que puedan constituirse como grupo con algún tipo de formalización, para acceder a inversiones que tengan impacto en el territorio y los arraiga como grupo en la comunidad donde pueden satisfacer sus necesidades básicas.

LAS PREOCUPACIONES DE LOS JÓVENES RURALES

Como punto en común entre los jóvenes participantes del proyecto, destacaron la problemática del escaso acceso a un trabajo formal que les dificulta generar ingresos para ellos y sus familias. No obstante, los deseos por permanecer en el lugar que los vio nacer está presente en los relatos, como así también la necesidad de organizarse de manera formal para obtener el financiamiento de proyectos que les garanticen el acceso a la generación de fuentes económicas para afrontar la vida cotidiana en la comunidad.

Las actividades llevadas adelante por el proyecto permiten un trabajo continuo para seguir profundizándolas en éste y otros temas que permitan mejorar la producción en los sistemas productivos de la región con el objetivo de que los jóvenes rurales asuman los desafíos para seguir arraigándose en el territorio y realizando una diversificación productiva.

A MODO DE CIERRE

Desde lo técnico, en esta experiencia se puede destacar la conformación del grupo de jóvenes que realizan una actividad productiva en común y la adquisición de nuevos conocimientos para el manejo de la incubadora, lo que permite aumentar la producción de pollitos para fortalecer la producción de aves a escala familiar.

En la actualidad desde los equipos técnicos se continúa trabajando con el grupo en la capacitación en el manejo de gallinas ponedoras a través de charlas técnicas brindadas por el Ing. Hugo Gallardo, referente del componente Aves del Programa Prohuerta a nivel de la EEA. Si bien la comercialización a nivel local no se está realizando, a futuro podría ser una alternativa de diversificación productiva en los jóvenes.

Aunque es una experiencia incipiente en la producción avícola a escala familiar, en esta etapa se profundizó el proceso de aprendizaje de los jóvenes en la adopción de esta tecnología en el territorio. Por último, se busca mediante el trabajo técnico profundizar el acompañamiento a los jóvenes, línea priorizada por la institución, para contribuir a la mejora de la calidad de vida en las comunidades rurales. ☑

BIBLIOGRAFÍA

- ☐ *María Belén, Alcoba Laura Noemí, Iacovino Romina, Moyano Clara, González Leticia, Albarracín Gutiérrez. Informe técnico: Percepciones y experiencias de trabajo con juventudes. Una mirada interinstitucional. Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico para la Agricultura Familiar (CIPAF), octubre 2022.*
- ☐ *Zarate Julio. Leyendas, historia y presente de Talva, 2011, La Rioja.*